



十月に入り、今年も残すところ三ヶ月。今回も多くのことが熱心に話されました。

非常に厳しい審査・指導・監査改善運動の一つとして申原両理事から指導致と監査は本来別の次元のことであるのに、これらを一緒にする指導の監査化に対して強い反対意見が出されました。声のない所に変化はあります。勇気をもって自分の意見を述べていきたいものです。

元のところに、この監査化に対する指導の意見が出されました。声のない所に変化はあります。勇気をもって自分の意見を述べていきたいものです。

元のところに、この監査化に対する指導の意見が出されました。声のない所に変化はあります。勇気をもって自分の意見を述べていきたいものです。

元のところに、この監査化に対する指導の意見が出されました。声のない所に変化はあります。勇気をもって自分の意見を述べていきたいものです。

公的介護保険などの内容のシリーズ解説を会員の皆様にお送りして、これ

その一つとして老人クラブや入院・外来の患者さんからアンケート調査をすることとなりました。

すでに皆様の元にアンケート用紙が配布されていると思いますので、ぜひご協力のほどよろしくお願ひ致します。

最後に、今回、被災地神戸から「風化できない現実」と題して、阪神・神戸地区のまだなお大変な状態であるとの報告がなされました。九ヶ月たつた今、決して忘れてはならない現実を再認識させられ、今、自分たちでやるべきだけのことをやつてしまつた。

いま、決して忘れてはならない現実を再認識させられ、今、自分たちでやるべきだけのことをやつてしまつた。

まず、今年度前半期の活動報告として①第二十六回歯科全国会議における保団連「保険で良い歯科医療」の運動の広がりと充実。②診療報酬、審査、指導改善をはじめとした医療運動の前進。③阪神大震災の被災会員への救援と地域医療の復興支援。④統一地方選と参議院選挙への取り組み。

感じられた。

会第一回評議員会が、十五日、東京・三省堂文化会館で開催され、平田米里先生の後任として私が任命され、初めて出席した。各人の机上には多くの当日資料が置かれ、改めて保団連の広い活動とエネルギーを感じられた。

まず、今年度前半期の活動報告として①第二十六回歯科全国会議における保団連「保険で良い歯科医療」の運動の広がりと充実。②診療報酬、審査、指導改善をはじめとした医療運動の前進。③阪神大震災の被災会員への救援と地域医療の復興支援。④統一地方選と参議院選挙への取り組み。

感覚が行なわれた。

また、マスコミを貶め

## 第10回理事会 まだなお大変な 神戸・阪神地区

(10月3日・10人出席)

公的介護保険などの内容のシリーズ解説を会員の皆様にお送りして、これ

皆様にお送りして、これ

保団連  
第10回

# 医療研究集会に石川から演題発表

10月21日(土)、22日(日)の両日、埼玉県の大宮ソニックスシティで、第10回保団連医療研究集会が開かれました。メインテーマは、「第一線医療・医学の創造」で、全国からのべ441人が参加しました。

第2日の第1分科会「地域医療関連」の分科会では、石川協会の高松会長が「特別養護老人ホームの死因調査」をテーマに演題発表されましたので、ご紹介します。

## 特別養護老人ホームにおける医療 ～特に死因調査から～

基幹特別養護老人ホーム 石川県八田ホーム

嘱託 医 高松弘明  
(石川県保険医協会)

共同発表者(看護婦) 東絹子  
小門美千子  
山田祐子

**目的**：痴呆老人が75%を占める特別養護老人ホーム(特養)における、医療面からの処遇向上を考えるために、入所者の死因といいくつかの関連事項を調べた。

**方法**：当ホームは、1986年(昭和61年)10月に開設され、定員は80人、うち約60人が痴呆である。週2回訪所の非常勤内科医師1人、月1回訪所の精神科医師1人、夜勤なしの看護婦3人が勤務し、病院非併設型である。

開設以来、1995年(平成7年)7月までの8年10ヵ月間の死亡者(ただし、入院などで3ヵ月以上帰ホームできなかった除籍者を除く)について、死因、死亡年令、入所から死亡までの期間、死亡場所、基礎疾患、痴呆との関係などについて調べた。

## 入所者状況

1986年(S61年)10月～1995年(H7年)7月まで 入所者総数：160人(男性57人 女性103人)
痴呆あり 120人 (男女それぞれ75%)
なし 40人
入所時平均年令：77.6歳 (男性77.2歳 女性77.9歳)
死亡：55人(男性28人 女性27人) 以下この55人について報告。
除籍：27人(男性11人 女性16人) うち死亡確認20人(男性8人 女性12人)
家庭復帰：2人(男性1人 女性1人)
大学病院への献体：1人(男性1人)

## 死亡数など

年度別の死亡数では、年間4人から9人で、平均は6人であった。

死亡時の年令は、平均、男性82歳、女性85歳、全体では83歳で、80歳から89歳までが、男性18人、女性13人、合計31人と最も多かった。

入所8年を経ると、死亡は46%、除籍21%で、在ホーム者は33%となる。

入所から死亡までの期間は、全体で2ヵ月から8年8ヵ月で、3年から5年の間が最も多く、平均は3年9ヵ月で、女性が男性より期間がやや長い傾向があった。

## 死因について

死因については、肺炎が17人(30.5%)と圧倒的に多く、以下、急性心不全10人(18.2%)、ガン、脳血管障害、老衰と続く。この5疾患が主な死因である。肺炎に関しては、厚生省による、平成5年、70歳以上の全国死亡率の約1.6倍になる。一般の死亡順位とも、異なっている。

誤嚥による窒息死は2人であった。

死因と痴呆については、肺炎が明らかに相関があった。さらに、基礎疾患の脳血管障害と嚥下障害が肺炎と密接な関係を有することが分かった。

## 死因

死因	男性	女性	合計	%
肺炎	11人	6人	17人	30.5
急性心不全	6人	4人	10人	18.2
ガン	3人	5人	8人	14.5
脳血管障害	3人	3人	6人	10.5
老衰	0人	5人	5人	9.5
誤嚥による気道閉塞	1人	1人	2人	3.6
腎不全	0人	2人	2人	3.6
呼吸不全	1人	0人	1人	1.8
慢性心不全	1人	0人	1人	1.8
下肢骨折術後胃潰瘍	1人	0人	1人	1.8
転倒脳挫傷	1人	0人	1人	1.8
R A 性全身血管炎	0人	1人	1人	1.8
合計	28人	27人	55人	100.0

## 主な死因と痴呆の有無

【入所者総数】 160人	… *男性 57人
	*女性 103人
痴呆	… *あり 120人
	*なし 40人

痴呆の有無				
死因	あり 120人	%	なし 40人	%
肺炎	15人	12.5	2人	5.0
急性心不全	7人	5.8	3人	7.5
ガン	4人	3.3	4人	10.0
脳血管障害	5人	4.2	1人	2.5
老衰	3人	2.5	2人	7.5

## 肺炎と痴呆・嚥下障害

死因	ありなし
肺炎死	17人
痴呆	15人 2人
嚥下障害	17人 0人

## 死因と基礎疾患

死因	基礎疾患	人数
肺炎	脳血管障害	9人
	脳動脈硬化症	4人
	パーキンソン病	2人
	大腿骨骨折	1人
	子宮膿瘍	1人
急性心不全	心筋梗塞	3人
	気管支炎	1人
	脳動脈硬化症	1人
	不整脈	1人
	嚥下性肺炎	1人
	気管支喘息	1人
	脳血管障害	1人
	精神分裂症	1人
ガン	脳血管障害	2人
	ガン	2人
	糖尿病	2人
	慢性胃炎	1人
	心房細動	1人
脳血管障害	高血圧	2人
	糖尿病	2人
	脳血管障害	1人
	硬膜下血腫	1人

## まとめ

- ◆1986年(S61年)にホーム開設以来、1995年(H7年)7月までの入所者160人について死者の死因を調べ、以下の成績を得た。
- ◆死亡(除籍後の死亡20人を除く)は男性28人、女性27人、合計55人。
- ◆年間死亡数は、4人から9人で、平均は約6人。
- ◆死亡時の年令は男女とも80歳から89歳が合計31人と最も多く、平均は男性82歳、女性85歳。
- ◆入所から死亡までの期間は、2ヵ月から8年8ヵ月、平均3年9ヵ月。
- ◆ホーム開設時の入所者は、8年後には死亡64%、除籍21%で、33%が在ホーム。
- ◆死亡場所は、ホーム21人、他の医療機関34人。
- ◆死因は、およそ12疾患で、肺炎が17人(30.3%)と圧倒的に多く、急性心不全10人(18.2%)、ガン8人(大腸4人、肺3人、子宮1人)(14.5%)、脳血管障害6人(10.5%)、老衰5人(9.5%)と続く。
- ◆肺炎については、基礎疾患として、脳血管障害および痴呆と嚥下障害の三者の存在が明らかに関係が強く、とくに嚥下障害の詳細な診断と管理には厳重な留意が必要である。
- 謝辞：今回の調査にご協力いただいた、各医療機関のスタッフ、当ホーム職員の諸氏に、厚くお礼申し上げます。





# 黄色いハガキの事例から

## 《事例93》

帯状疱疹にてソビラックス400mg 5T、5日分投与したところ、薬剤分(1,635点)が減点された。平成7年3月分の保険請求

### 《主治医の意見》

800mgを5回/日が適応されていると思う。高齢なので400mgとしたのだが、この処方で返戻なしの即査定とはまったくの心外だ!

### 《保険医協会のコメント》

不当な減点です。再審査請求して下さい。增量して使用した場合には、注記が必要となることが多いのですが、減量して使用した場合は、注記不要と考えます。返戻なしの減点である点も納得できないケースです。

## 《事例94》

脳出血後遺症の患者さんに眼底検査を行ったところ、「①病名と不一致、②その理由は?」と付箋がつけられて返戻された。次の意見を付けて、翌月再提出した事例です。

### 《主治医の意見》

本件の眼底検査は高血圧症、動脈硬化症患者に対して実施したもの。病名の項でその記載がないのは事実ですが、私は脳出血後遺症(H6.9.22)の病名があれば、少なくとも高血圧の存在は大方の了解が得られるので、敢えて病名を併記しなくてもよいと判断したからに他なりません。事実、処方内容はかくれてしまっていますが降圧剤は含まれています。本件も1回の検査であって決して頻回実施でもありません。

以上が私の申し開きであります。この機会にお伺いしたいことは、

①脳出血後遺症(約1年以内のもの)の病名は高血圧を含むものと拡大解釈が許されないので?

②本件は高血圧の拡大解釈は認められても、眼底検査及びカメラは不適で、必要性に疑問ありと云う意味でしょうか?

### 《保険医協会のコメント》

脳出血後遺症は高血圧を含むという拡大解釈は、認められません。ただ、脳出血後遺症という病名があれば、眼底検査は認められてしかるべきです。病名不一致という指摘や理由を問うのはおかしいと考えます。眼底を観察することによって、脳の微小血管の状態をうかがい知ることができる訳ですから、難癖をつけられているとしか考えられません。

## 《事例95》

糖尿病(腎症を含む)の患者さんに眼底検査を行ったところ、「病名と不一致」の付箋が付けられて返戻された。次の意見を付けて、翌月再提出した事例です。

### 《主治医の意見》

本件は約5年間2週に1回通院加療中の方です。今年に限った成績では、E(-)(±)(+), Z(+)~(++)

眼底は一昨年眼科で光凝固を受けた経験あるも今年は受診していないとのことで、当院で今年は1回のみ実施して出血(+), 軟性白斑(+), 血管新生(±), [前増殖網膜症]光凝固実施計画あり、の結果を得ました。腎機能に関して尿蛋白が

なかなかとれないので、腎症の発生を案じて今年から $\beta$ -2MGも加えて検査したところ、クレアチニンに対して(但し漸増傾向) $\beta$ -2MGのみ陽性を示すので、そろそろ次回は $\alpha_1$ MGとの併用を試みるべきか…。腎症の危険性が大だなと思っていた矢先でした。正直なところ $\beta$ -2MGに対してクレームがついては困るので(腎症含む)と付記したもので、網膜症と付記しなくても糖尿病では眼底は通ると信じていました。注射療法に耳を貸してもらえないのが困っているケースです。失礼ながら病名の読み違いであることを祈ります。

### 《保険医協会のコメント》

糖尿病の場合には、眼底検査は必要不可欠です。腎症と書いてあるから不一致というのも、難癖をつけられているとしか考えられません。

94例、95例とも戻してきた審査委員は、減点査定する気はないものの、レセプト全体を見て、眼底検査の頻度が高いと判断したようです。注意返戻と考えてよいでしょう。レセプト全体から見て頻度が高いか低いかの判断は、主觀の違いによるとも言えます。返戻されて来る度に必要性を書き続けていれば、返戻されなくなるケースと考えます。

## 黄色いハガキのご活用を

納得のいかない返戻や査定を受けられた先生は、保険医新聞に同封の黄色いハガキにてお知らせください。なお、再審査請求用紙も同封しておりますので合わせてご利用ください。

石川県保険医協会

**富山協会からのお礼文**

ルポルタージュ ■ 富山個別指導事件の真実  
「開業医はなぜ自殺したのか」

### 「出版記念のつどい」のご報告と メッセージのお礼

謹啓 晩秋の候、貴協会の日頃のご活躍に敬意を表します。

さて、先日は、表記「出版記念のつどい」にメッセージをお寄せいただき、誠にありがとうございました。「つどい」には富山協会の役員のほか、あけび書房の久保則之社長、筆者のルボライター・矢吹紀人氏をはじめ、取材に応じた医師や友人、患者・住民の方々三十人が出席されました。

あいさつで久保氏は、「出版の話から一年で完成したのは、この種のルポルタージュでは異例の早さ、富山協会との連携のおかげ」「普及も順調で(十月十六日発刊)一ヶ月足らずで一万冊を超える勢い」と報告。また矢吹氏は、筆者は本の内容に関して本に書いた以上のこととは語らないのが原則と前置きした上で、「全体として、クライマックスのないまま終わってしまった感がある。また、書ききれなかった部分もあるが、クライマックスと統編は、保険医の皆さんとの運動でつくついていただきたいと念願している」と述べられました。そして参加者からは、異口同音に「この本の発刊を糧に指導改善、よい医療の実現に努力しよう」との決意が語られました。このように「つどい」は、たいへん意義深いものとなり、主催者として大きな喜びです。

富山協会では、このたびの「出版のつどい」を契機に、一層「本」の普及に努力するとともに、国民医療の向上と個別指導の改善の取り組みをすすめる決意をしているところであります。貴協会には、ますますのご活躍を期待しますとともに、当協会へ引き続き、ご指導・ご鞭撻いただきますようお願い申し上げます。まずは、ご報告とお礼まで。

富山県保険医協会  
会長 田中悌夫 敬具

10月発刊 [ルポルタージュ]

医学博士 糸氏英吉  
東洋大学教授 古屋和雄  
NHKアナウンサー  
矢吹紀人著  
あけび書房刊  
四六版・220頁  
定価 1,800円 (送料別)

開業医はなぜ自殺したのか  
富山個別指導事件の真実

申込 富山県保険医協会まで  
☎ 0764(42)8000 FAX(42)3033



